

Desde Madrid

No es necesario, antes bien sería inútil apuntar las noticias de Manila, porque al llegar esta carta a Gerona ya serán absolutamente conocidas por todo el público. Las malas noticias parece que tienen gérmenes que el aire se encarga de transmitir a todas partes, y se extienden enseguida. No hay, por lo tanto, necesidad de dar cuenta de ellas. Hay, en cambio, otras necesidades al empezar a hacer esta carta y una de esas necesidades es la de advertirnos que no opinamos como la generalidad de las gentes; que no hay que atribuir lo ocurrido al Gobierno conservador por relevar al general Polavieja; que no hay que culpar de nada al general Primo de Rivera ni tampoco al partido liberal, ni a nadie. Nadie tiene la culpa y la tenemos todos. Esta es nuestra opinión y advertimos de nuevo que antes que violentar nuestra conciencia diciendo lo que no sentimos, preferimos privarnos del placer que nos proporciona escribir para LA LUCHA.

No estamos de acuerdo con lo que opina la mayoría de los españoles; y si bien es cierto que nuestro criterio tiene la desventaja que ofrece aquellos cuyos efectos se desconocen por no haberlo practicado, tiene también la ventaja de que aún no se desacreditó como el sistema preferido por los españoles en general. Ahí están sus resultados. Lo que ahora ocurre, (aunque haya quien recuerde con gratitud a los generales Polavieja y Lachambre) es el resultado de aquellas hogueras en que morían hechos carbón cientos de rebeldes tagalos. Las gentes dirán que no y respetamos opinión que tanto se aparta de la nuestra, rogando tan solo que se respete así mismo nuestra particular manera de pensar.

Si en España se pudiera decir todo lo que se siente, razones habíamos de exponer que convencieran a muchos de los que acaso nos juzgan mal hoy; pero no se puede decir verdades, porque éstas duelen y los dolores es sabido que se combaten siempre.

Habíamos de hablar en forma nada agradable, y es claro que los únicos que saldrían perdiendo seríamos nosotros, porque el que escribe para el público no tiene la obligación de decir sinceramente, si no el deber ineludible de decirlo de manera que agrade al lector. Y si no lo hace así, que no escriba, porque nadie le leerá.

Si la nación procede mal y eso es de su agrado, hay que aplaudirla en los escritos porque de lo contrario se enoja y no los lee. Nadie más que ella es la que se perjudica, pero al á ella. Tú te lo quieres, tú lo tén.

Dos años faltan para que termine el siglo XIX, el siglo de los adelantos, del progreso, de la civilización. Pues bien, en las prostrimerías de este siglo de las luces, cuando tenemos dos enemigos coloniales que vencer y uno extranjero, al juzgar la realidad presente, todos los españoles coincidimos en que hay que mejorar la situación, pero los más recuerdan la historia y quieren que se resuelvan las cuestiones del día como eran resueltas en la antigüedad. Acaso no deje de tener algún fundamento esta pretensión; pero, díganosen: ¿dónde estaría el progreso de que se habla si hoy se hicieran las guerras como se hacían antes?

Nó; no estamos conformes ni podemos estarlo con la opinión general.

Dicen muchos que si en vez del pacto de Biacnabat, se hubiera matado la *polilla* de Filipinas, esto es, a los rebeldes, ahora no habría que lamentar los desastres que se lamentan. Y está muy bien dicho; muertos están aquellos tagalos a

quienes quemaron nuestras tropas. Ya no hacen daño a España. Pero se lo hacen otros que son ahora en mayor número que eran aquellos. Hé ahí el fruto de la rebelión moral.

Esto es lo que no quiere comprender la opinión general, cuyo criterio es el de no dar si no se pide, no dar tampoco si se pide y si chillan los pediguñeos, se les dá, si, pero no lo que desean, si no golpes.

Aquí no se tiene en cuenta que cuando en un país de dos ó tres ó más millones de habitantes, se puede sostener una insurrección de cuatro, cinco, diez ó veinte mil hombres, esa insurrección es más grande de lo que se dice, porque si bien es verdad que cuatro, cinco, diez ó veinte mil hombres están armados, los demás del país, ven con agrado lo que aquellos hacen y no lo impiden. De modo que á poco ó á nada conduce el matar á los que están sobre las armas, porque muy pronto serán sustituidos por otros habitantes del país, si no se procura dominar la insurrección moral.

Se pactó con Aguinaldo y, aceptando ésta la soberanía de España, salió de Filipinas y la insurrección quedó como sofocada. Pero ahora vuelve el jefe insurrecto, habla con los filipinos y produce una insurrección más formidable. ¿Es que seduce la palabra de Aguinaldo? No. Es que el espíritu de rebelión subsista, que no se destruyó por nadie y que los rebeldes pacíficos se han hecho rebeldes armados en cuanto han tenido armas.

Recientemente se ha dicho aquí que el capitán general de Filipinas indicaba la conveniencia de hacer algunas concesiones. Y algunos políticos y muchos periódicos y muchísimos españoles han contestado: «¿Reformas, concesiones ahora? Tiempo habrá.»

Ha desembarcado Aguinaldo y ha dicho: «Recordad lo que se nos ofreció; ved que no se os ha dado.» Y ahí están las noticias oficiales de Filipinas; ahí está la realidad abrumadora, producto del «tiempo habrá»

No se nos oculta que esto es doloroso y habrá quien sienta el dolor como nosotros; más, no. Pero si Dios nos ha dado los ojos para ver lo que existe, ¿por qué hemos de utilizarlos en ver visiones y la pluma en escribir lo que no sea cierto?

No nos los permite nuestro carácter.
Carmón.

El ministro de Hacienda y el señor Romero Robledo

El ministro de Hacienda ha hablado en el Consejo celebrado anteayer de las gestiones que sigue con el señor Romero Robledo para apresurar la aprobación del presupuesto de ingresos en la Cámara popular, sobre la base de la supresión de recargo del 50 por ciento en las contribuciones directas.

Conflicto con los Estados- Unidos

NOTICIAS DEL 12
Telegrama oficial.
 Se ha recibido un despacho oficial de la isla de Cuba, en el que se dice que frente á la Habana hay un crucero y dos cañoneros norte-americanos, dos cruzando por delante de Mariel, sin novedad en Matanzas, un buque en Cárdenas, dos en Caibarién y ninguno en Cienfuegos.
 No se ha recibido noticia alguna de la Caibarién.

Hay 15 buques á 7 millas del puerto de Santiago de Cuba.

En Manila
 En un despacho particular fechado en Manila el día 8 del actual, se dice que la situación ha mejorado, que la capital del archipiélago está decidida á oponer una enérgica resistencia, que el espíritu público es excelente, que se han organizado

nuevos batallones de voluntarios y hay víveres suficientes para dos meses, y que el almirante Dewey espera recibir refuerzos antes de atacar.

Desembarco en Guantánamo

Telegrafian al *Herald* de Nueva York desde su yate, diciendo que el viernes, á las dos de la tarde, 850 soldados norteamericanos de Infantería de Marina desembarcaron en la orilla este de la bahía de Guantánamo, protegidos por los cañones del «Oregon» y el «Marblehead».

El grueso de la expedición iba en el «Panthon», que abandonó las aguas de Santiago de Cuba por la mañana, siendo convoyado por los buques «Dolphin», «Erikson» y otro.

Antes de que llegáramos á Guantánamo, los cañones del «Oregon» y del «Marblehead» habían hecho muchos disparos sobre la costa, destruyendo los blocaus de la estación del cable.

El primero que puso pié en tierra fué el capitán Goldsmit con sesenta hombres, esperando el resto de la expedición.

Esta, el mando del coronel Hingtinton, desembarcó en botes remolcados por lanchas de vapor, ocupando más tarde las alturas vecinas, emplazando su campamento y levantando trincheras, despues de haber incendiado varias casas, á fin de preservarse por este medio de los miasmas que produce el vómito.

Los yankees añaden que, aunque se hallan cerca de allí fuerzas españolas compuestas de 3.000 hombres, se consideran protegidos por la artillería del «Oregon».

NOTICIAS

Con objeto de que los operarios de esta imprenta puedan disfrutar de los festivos que el barrio en donde está situada celebra con motivo de la festividad del *Corpus*, damos hoy medio número.

Nuestro Excmo. Sr. obispo, de acuerdo con su Cabildo, ha dispuesto que en los tres últimos días de la presente octava del *Corpus*, se celebre en esta Santa Iglesia Catedral un solemne triduo de rogativa para alcanzar del cielo el pronto triunfo de nuestras armas.

A las 9 y media de la mañana, habrá misa solemne á voces y órgano en los dos primeros días y con orquesta el último, concluyéndose en este último día con las letanías. Por la tarde, á las 6, trisagio á voces y órgano en sus dos primeros días y con orquesta el último, siguiendo luego los sermones que están confiados á un padre de la Compañía de Jesús, finalizando con la Reserva. A los mencionados actos están invitadas las autoridades.

Habrà mesa petitoria, encargada á distinguidas damas de esta capital, destinándose las limosnas á la suscripción nacional.

—A las seis y media de la tarde de antes de ayer, salió de la parroquial iglesia de San Félix la procesión del *Corpus*.

Como de costumbre, resultó aquella muy lucida, apesar de la escasa representación oficial, debida sin duda á que por ausencia del señor gobernador civil interino no hubo quien llevara el pendón, habiendo recorrido el curso de los demás años.

La concurrencia que presenció el paso de la procesión fué numerosísima, presentando precioso efecto los balcones de la carrera que ostentaban ricas colgaduras.

Daba guardia de honor á S. D. M., una sección de la benemerita.

Una compañía del Regimiento de Guipúzcoa con bandera y música cerraba la procesion.

Llamó extraordinariamente la atención la rica custodia que ha estrenado dicha parroquia, que resulta muy artística y del más refinado gusto.

—Sabemos que el Sr. Ferrer y Codina ha tomado en arriendo para los meses de julio y agosto, los teatros de Palamós y Palafrugell.

—A nombre de D. Adolfo Codina y Capella, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de doce pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Adolfo», sita en el término de Planolas, Planés y Caralps, paraje llamado La Coma.

—El señor ministro de Fomento, á propuesta del Consejo de Instrucción pública, ha acordado proponer al señor ministro de Estado que conceda la cruz de caballero de la Orden de Carlos III, libre de gastos, al ilustrado maestro de la escuela de Ripoll, don José Guich, en premio á los relevantes servicios prestados á la enseñanza.

—En el mercado celebrado el sábado último en esta ciudad, rigieron los siguientes precios:

Trigo, de 35'00 á 36'00 pesetas hectolitro.—Cebada, de 12'50 á 13'00.—Centeno, de 32'50 á 33'00.—Avena, de 12'50 á 13'00.—Maíz, de 19'50 á 20'00.—Judías, de 40'00 á 42'00.—Habas, de 18'50 á 19'50.—Garbanzos, de 50'00 á 52'00.—Arroz, de 53'00 á 67'00.—Paja, de 11'00 á 12'00 pesetas quintal métrico.—Heno, de 14'00 á 15'00.—Patatas, de 15'00 á 16'00.—Vino, de 28'00 á 32'00 pesetas hectolitro.—Aceite, de 95'00 á 100'00.—Manteca, de 2'00 á 2'25 pesetas kilogramo.—Gatajo vacuno, de 300'00 á 400'00 pesetas cabeza.—Bovino, de 400'00 á 500'00.

—Se ha acordado satisfacer á la viuda del ex-maestro de Calonge Sr. Galí, las cuatro quintas partes de los haberes que dejó este señor devengados á su fallecimiento, reservando la otra quinta para atender á la reclamación que pueda hacer la hija ausente.

—Hoy revisará el somaten de la villa de Banes el teniente coronel jefe del mismo Sr. Fernández.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio por jurados de la causa procedente del Juzgado de Santa Coloma de Farnés, sobre robo, contra Francisco Martínez Rodríguez y otros dos.

Abogado, D. Juan de Anguera; procurador, D. Jacinto Vielsa; magistrado ponente, señor Gay.

—En virtud de una disposición del Gobierno francés, los aceites españoles de oliva que se importan á Francia, no serán en adelante admitidos á gozar los derechos de la tarifa mínima, si nó aquellos que vayan acompañados de la justificación de su origen, por medio de certificados que expidan las autoridades españolas y visen los cónsules de la expresada nación.

—Se ha verificado la subasta para la construcción del trozo de Lloret de Mar á Toses de la carretera de Hostalrich á la última de dichas villas, habiendo sido adjudicada al contratista D. Isidro Mirabillás.

—Ha regresado á esta ciudad, habiéndose encargado del despacho nuestro estimado amigo don Rafael de Eulate, delegado de Hacienda.

—Dice *El Distrito Farnense*, que en Santa Coloma de Farnés, el pasado martes por la tarde, a' haberse en el sitio conocido por *Sot de 'n Mola*, un matrimonio que con su carro se dirigia á un bosque con el intento de cargar leña, tuvo la fatal desgracia de sufrir una terrible vuelco que la infeliz mujer quedó muerta instantáneamente.

—El exceso de original nos impide dar cuenta en esta edición del acto inaugural de la primera sección del balneario del «Vichy Catalán», lo que verificaremos mañana.

—En comisión del servicio ha salido para varios puntos de la provincia el general gobernador militar de esta p'za señor Perz Clemente.

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	10	id.
S. Aniol y su línea.	7 id.	10	id.
Estañol id.	7 id.	10	id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la tarde.
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fullit, Telló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Jorja, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y S. Feliu de Guixols.

—Leemos en un colega de Figueras:
 Se ha dicho que uno de estos días se promovió un regular escándalo en las inmediaciones de la calle de San Juan Bautista, debido á que un Tenorio, ya entrado en los sesenta y pico, ó sea entrado ya en el cuarto menguante, trató de atropellar á unas inocentes niñas que le estorbaban con su presencia, para introducirse en la celda de una doña Inés.

—Muy pocos son en el Ampurdán los agricultores que han empezado las siegas ó la recolección de los granos de la cosecha, por no estar sazonado el fruto.

—Ha sido nombrado habilitado del Regimiento de Guipúzcoa el 2.º teniente don Francisco Allué.

—El famoso capitán Ariza (hoy teniente coronel) que tanta popularidad se conquistó en la campaña de Melilla, ha visitado al señor Sagasta, para reiterarle su petición de que se le destine á cualquiera de los ejércitos de operaciones de Cuba, de Filipinas ó de Puerto Rico.

—Para el mes de septiembre próximo se verificarán en Madrid los exámenes de los aspirantes en el Cuerpo de Telégrafos.

—Se ha nombrado á doña Maria de los Angeles Arnau maestra interina de Molló, de Pau á doña Rosa Rost, de La Bujol á doña Maria Laporta, y de La Peña á doña Serafica Iglesias.

—En Málaga, en ruina los hermanos Juan y Antonio Hurtado recibió ésta dos puñaladas, huyendo el agresor.

El herido fué llevado al hospital en estado gravísimo.

—Ha sido destinado al Regimiento de San Quintín, de guarnición en Olot y Manresa, el capitán don Antonio Bandres Cascorro.

—Según parece, la escuadra de reserva saldrá toda de una vez del puerto de Cádiz, constituida por 15 buques, que son: el «Pelayo», el «Carlos V», el «Alfonso XIII» el «Victoria», tres caza-torpederos, los cruceros recientemente adquiridos en Alemania «Patria» y «Rápido», y los trasatlánticos armados en guerra.

Del rumbo que llevan estas fuerzas navales nada se sabrá, pues en Cádiz se ha de determinar, poniéndose de acuerdo los generales Auñón y Cámara.

Las órdenes é instrucciones las comunicará el señor ministro de Marina en la mar, á buena distancia de la bahía de Cádiz.

Estas fuerzas navales se dividirán á alta mar, cumpliendo los acuerdos del Gobierno de S. M.

Además del batallón de infantería de Marina, que está organizando en Cádiz, es probable que embarquen dos regimientos y alguna fuerza que hay actualmente en Córdoba.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Basilio ob. y Anastasio pbro.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en su iglesia.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Junio de 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Junio el vapor **LES ANDES**
 El día 26 » » **BEARN**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelon.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

Magnífica oportunidad

se presenta á los amantes de las glorias de la patria catalana, sobre todo que se trata.

SE VENDEN

las ruinas de la histórica y artística

Ex-colegiata de Sta. Maria de la Condal villa de Besalú

que tan admiradas son de propios y extraños.

Informarán en la Administración de este periódico, y en Besalú el prorio D. Carlos Au'et, Teniente Coronel retirado.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases con cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia. Lo cual contamos con el material necesario.

Las familias que acudan á este Establecimiento en demanda de estas impresiones, tendrán derecho á que en la 4.ª plana del periódico se les ponga un anuncio del importe de CINCO PESETAS.

Cruces de distintos tamaños y de gran novedad. Se admiten diariamente hasta las siete de la tarde, para las planas 1.ª y 2.ª hasta las ocho de la noche para la 2.ª y 3.ª

Novedad en cartulinas.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5 »	» »
Ultramar, en oro.	18 »	semestre
Id. un año en oro.	25 »	» »
Extranjero.	7'50 »	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª